

Nació en San Agustín de las Cuevas (tlalpam), del Estado de México, alrededor de 1829, pues se le calculaban en 1854, año en que se incorporó a las fuerzas de D. Vicente Riva Palacio, unos 35 años. Militó con los guerrilleros del Ajusco, y ocupada la región por tropas intervencionistas, se concentró a Zitácuaro. Con cien jinetes se presentó a Riva Palacio.

Era mestizo, de marcado tipo indígena: moreno, lamiño, de ojos pardos(a veces relampagueantes); bajo de estatura y delgado, en la mejilla derecha se veía una cicatriz(de unaherida que recibió cerca de Guernavaca). Parecía pacífico, inofensivo.

Llegó a Michoacán en 1864--valor, astucia, firmeza de principios, respeto y amor a sus soldados, cualidad que lo hacía muy popular. Sus fuerzas carecían de disciplina militar, pero eran terribles en la lucha. Eran abnegadas.

Destacaba D. Nicolás como jinete de habilidad poco común. Hacía abrobacia con su caballo en plena carrera(saltaba de una lado a otro de la cabalgadura).

El hombre había sugerido en la tropa este comentario: se ha perdido a Elizondo, pero se ha ganado con Romero.

Fue agregada a la gente de Romero la guerrilla de Garza(total 150 hombres). Fue campo de expediciones la zona de Ixtlahuaca.

ACCIONES : NIJINI.

El 21 de mayo, venturoso encuentro en la hacienda de ese nombre. Con sus lanceros persiguió al enemigo cuatro leguas. Fue su primer triunfo en Michoacán. Se le recibió en Zitácuaro con gran júbilo.

OTRAS HAZAÑAS: La Coyota, Jesús del Río y la Garita.

LOS VENCIDOS: Paulino Lamadrid, con estancia en Maravatio; Jesús González (a) El Ranchero, al mando de las fuerzas de Tejimaroa; Mariano Gómez al mando de las fuerzas de Angangueo y Guillermo Zerecero que madaba las de Acámbaro.

Después de los encuentros del Hoyo y de la Arena, Romero concentró sus fuerzas en Camébaro(noche del 27 de enero de 1865). El día 28 recibió órdenes de unirse a la Segunda Brigada de Caballería para perseguir a Carlos Salazar, -por desobediencia.

El héroe se preguntaba: ¿por qué me mandan contra los liberales, cuando hay por acá tantos franceses y traidores?

El segundo día de camino hacia Carácuaro, una mariposa negra insistentemente se posaba en su espalda, y al notar que el coronel Pedro García la ahuyentaba, preguntó que qué hacía. Cuando se le explicó, hizo el comentario de que aquello era un mal augurio.

La última carta de D. Nicolás(encontrada en el archivo de Riva Palacio) fechada el ~~28~~ 29 de enero desde Papasindán, dice que va hacia Carácuaro llevando el Primero y el Segundo de (dragones?) y el Batallón de Tiradores, más la fuerza de Jalisco.

Papasindán está en el trayecto de Tuzantla a Carácuaro, de oriente a occidente, en Michoacán. Hubo fiesta de Herradero en el pueblo. Al colejar un toro, cae cae junto con su caballo y se lastima seriamente una pierna. El día 30 lo pasó en cama. El grueso del ejército detuvo su marcha, pero a tres leguas adelante, según lo dispuesto. Sólo había dejado con él 50 guerrilleros(en total eran 450, divididos en secciones).

El día 31 de enero, De Potier se acercaba con sus tropas (eran las 10 de la mañana): los Cazadores de África acuchillaban a los chinacos, los franceses

del 81 de línea y los tiradores de Lamadrid aparecían por todos lados. Todo en menos de un minuto. Había 30 presos. Romero había desaparecido.

Correteando a un gallo (buscaba algo para comer), lo siguió hasta las ramas de un granjeno. (la región es poco abundante, más bien carente de árboles) Se quedó azorado al ver lo que vio y empezó a dar voces. De entre el matorral salió Romero con mucho trabajo por el estado de supierna. Una vez aprehendido, De Potier no siguió la operación militar y se marchó con su presa. Trasladada ésta a México, se le puso de disposición de una corte marcial francesa, presidida por el Coronel de Artillería M. de Saille; fiscal o relator, un señor La fontaine. Fue condenado a muerte con sus compañeros y otros capturados.

11 muertos
22. deportados
los demás absueltos.

En favor del héroe hablaron fuerte los periódicos liberales: La Cucaracha, La Sombra, La Orquesta, Los Espojuelos del Diablo, y el Buscapiés. Bazaine, por ello, puso presos a los redactores, en La Acordada.

Sólo el Capitán Baker, que había caído en poder de Romer en Puerto de Medina y había recibido de él incontables atenciones, no omitió esfuerzo por obtener el indulto. Maximiliano lo negó diciendo que Bazaine estaba inflexible. Siete guerrilleros fueron indultados.

Fusil
El 18 de marzo de 1865, al amanecer, Nicolás Romero fue llevado a la plaza de Mixcalco (lugar de ejecución de los criminales). Entró en el cuadro de sus compañeros de desgracia, sereno, indiferente. Se temía una sublevación -- por la ~~luna~~ de Romero y por la injusticia de su condena. Estuvo lista la Artillería, la Policía Secreta y patrullas (¡cuántas precauciones!).

Romero fumaba un puro. Lo acompañaban los Oficiales Comandante Higinio Alvarez, el Alférez J. Encarnación Rojas y el Mariscal Roque Flores. Romero iba envuelto en su capa de campaña y Alvarez en un zarape tricolor que imitaba la bandera de la República.

Fusilamiento. Los cuatro murieron con valor. El sargento francés les dio el tiro de gracia.

Cuentan que camino del cementerio el coronel Romero rompió con un movimiento increíble, el ataúd en que lo conducían.

Notas: Higinio Alvarez había sido jefe de sus exploradores.

Se anticipó la hora de la ejecución por miedo al levantamiento popular.

A las 10 de la mañana ya se había absorbido la sangre en el suelo; el sol había secado su parte y el viento había borrado con el polvo las huellas de aquellas vidas.

Ingratitud en la falta de recordación de D. Nicolás, el León de las Montañas.

(De la Monografía de Zitácuaro, por el Prof. Morín).
D. Eduardo Ruiz narra que Da. Ignacia Reachy, famosa lancera, pidió alternar con Romero en el asalto a Toluca. Así fue. Se separaron, y luego cuando D. Nicolás murió, ella fue languideciendo hasta morir.

Nombre de archivo: BIOGRAFIAS-DON EDUARDO RUIZ ALVARES
Directorio: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Mis documentos\Mis imágenes\BIOGRAFIAS
Plantilla: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Datos de programa\Microsoft\Plantillas\Normal.dot
Título:
Asunto:
Autor: El Retiro
Palabras clave:
Comentarios:
Fecha de creación: 04/05/2011 13:40:00
Cambio número: 15
Guardado el: 04/05/2011 14:31:00
Guardado por: El Retiro
Tiempo de edición: 48 minutos
Impreso el: 04/05/2011 14:32:00
Última impresión completa
Número de páginas: 2
Número de palabras: 0 (aprox.)
Número de caracteres: 2 (aprox.)